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Аннотация. В зернофуражном балансе Зауралья ячмень занимает 
одно из ведущих мест, выгодно отличаясь от других зерновых культур скоро-
спелостью, засухоустойчивостью и урожайностью. С одного гектара посевов 
ячменя можно получить 40-50 центнеров зерна.

В условиях Курганской области впервые изучено совместное влияние 
норм расхода рабочей жидкости, норм расхода препарата и способа опры-
скивания гербицидом диален супер ярового ячменя сорта Прерия против 
двудольных сорных растений на биологическую, хозяйственную и экономи-
ческую эффективность. Выявлены наиболее эффективные и экологически 
безопасные технологические параметры применения гербицида диален су-
пер на яровом ячмене, обеспечивающие максимальное получение урожая. 

Дана энергетическая оценка параметров опрыскивания ярового ячме-
ня сорта Прерия. 

По результатам проведенных исследований рекомендованы способы 
опрыскивания, нормы расхода рабочего раствора и нормы расхода герби-
цида диален супер для ярового ячменя сорта Прерия в условиях Курган-
ской области. Реализация результатов исследований позволит обеспечить 
получение хозяйственной и экономической эффективности производства 
ярового ячменя в условиях Курганской области при защите его от двудоль-
ных сорняков химическим методом.

Ключевые слова: урожайность, посевы, сорняки, видовой состав, 
сорный ценоз, многолетние двудольные сорняки, малолетние однодоль-
ные сорняки. 

Abstract. Barley occupies one of the leading places in the grain-fodder 
balance of Zauralye. It profitably differs from the other grain crops by premature-
ness, drought resistance and yield. 40-50 centners of grain can be obtained from 
one hectare of barley crops.

The joint influence of the consumption rates of the working fluid, the con-
sumption rates of the preparation and the method of spraying with the herbicide 
dialen super spring barley of the Prairie variety against dicotyledon weed plants 
on biological, economic and economic efficiency were first studied in conditions of 
the Kurgan region. The most effective and environmentally friendly technological 
parameters of the dialen super herbicide use on spring barley, ensuring maximum 
yield are identified.

An energy estimation of the spring barley spraying parameters of the Prai-
rie variety is given.

According to the results of the research the methods of spraying, the con-
sumption rate of the working solution and the rate of herbicide consumption of 
dialen super for spring barley of the Prairie variety in the conditions of the Kurgan 
region are recommended.

The implementation of the research results will ensure the managemental 
and economic efficiency of the production of spring barley in the conditions of 
the Kurgan region protecting it from dicotyledon weeds by the chemical method.

Keywords: yield, crops, weeds, species composition, weed-infested coen, 
perennial dicotyledonous weeds, juvenile monocotyledonous weeds.

Введение. Однако реальная урожайность этой ценной 
культуры остается на довольно низком уровне, что объяс-
няется негативным влиянием на фитосанитарную обста-
новку традиционного положения культуры в структуре се-
вооборотов и недостатками бытующей агротехники [3, 8]. 

Выполнение задачи защиты растений в настоящее 
время осложняется ухудшением состояния материаль-
но-технической базы, массовым нарушением научно-обо-
снованных агротехнических приемов возделывания сель-
скохозяйственных культур, что приводит к перерасходу 
пестицидов и загрязнению окружающей среды. Большой 
природоохранный резерв заложен в совершенствовании 
техники и технологии применения гербицидов. Об этом 

свидетельствуют многочисленные исследования как отече-
ственных, так и зарубежных ученых [9].

Одним из важнейших условий правильного примене-
ния пестицидов является равномерное распределение их 
на целевой поверхности, связанное с правильным выбо-
ром нормы расхода препарата, нормы расхода рабочей 
жидкости и степени ее диспергирования. Однако на прак-
тике трудно добиться желаемого результата [1].

Вышеперечисленные обстоятельства указывают на 
важность изучения эффективности различных параметров 
опрыскивания гербицидом диален супер посевов ярового 
ячменя сорта Прерия в условиях Зауралья. 

Методика. Работа проводилась на опытном 


